

## Seminar Penguatan Ideologi Pancasila di Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin

Dwi Nur Fadhila<sup>1</sup>, Muhammad Assegaf Baalwi<sup>1</sup>, Iin Helentika<sup>1</sup>, Ismatul Karimah<sup>1</sup>, Lailatul Munawaroh<sup>1</sup>, Nikmatus Solikhah<sup>1</sup>, Rif'atul Latifa<sup>1</sup>, Roudhotul Ngiliyin<sup>1</sup>, Salwa Nadya Ulya<sup>1</sup>, Siti Aqidatul Islamiyah<sup>1</sup>, Siti Nur Fauziyah<sup>1</sup>, Siti Nur Hidayatin<sup>1</sup>, Syiddatu Khoirun Nisa<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar, Universitas Nahdlatul Ulama Sidoarjo, Indonesia.

### Abstrak

Pancasila adalah ideologi asli bangsa dari sejarah panjang dan budaya asli Indonesia. Nilai-nilai yang terkandung dalam Pancasila, masih tetap aktual dan relevan dengan kehidupan saat ini dan yang akan datang, termasuk dalam bidang pendidikan. Pengabdian masyarakat ini bertujuan untuk meningkatkan wawasan tentang penguatan ideologi pancasila masyarakat melalui kegiatan seminar. Metode yang digunakan pada pengabdian kepada masyarakat ini berupa penyuluhan mengenai pemahaman ideologi pancasila dan arti penting ideologi pancasila bagi dunia pendidikan. Mitra pengabdian masyarakat adalah Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin di Sidoarjo. Hasil Pengabdian Kepada Masyarakat yang diperoleh adalah adanya pemahaman dan keinginan objek PKM untuk meningkatkan pemahaman nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa dan bernegara. Penguatan ideologi Pancasila dalam dunia pendidikan menjadi sangat penting untuk menangkang radikalisme dan terorisme.

### Kata kunci

Ideologi Pancasila; pendidikan; pengabdian kepada masyarakat

### Abstract

*Pancasila is the nation's original ideology extracted from the long history and indigenous culture of Indonesia. The values contained in Pancasila are still actual and relevant to current and future life, including in the field of education. This community service aims to increase insight into the strengthening of the Pancasila ideology of the community through seminars. The method used in this community service is in the form of counseling regarding the understanding of Pancasila ideology and the importance of Pancasila ideology for the world of education. The community service partner is Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin in Sidoarjo. The results of Community Service obtained are the understanding and desire of the PKM object to increase the understanding of Pancasila values in the life of society, nation, and state. Strengthening the ideology of Pancasila in the world of education is very important to counteract radicalism and terrorism.*

### Keywords

*Education; community service; pancasila ideology*

## Pendahuluan

Pancasila merupakan ide dan nilai tentang bagaimana mengatur rakyat Indonesia sehingga menjadi satu kesatuan yang teratur. Selain itu pancasila juga sarat dengan penghargaan terhadap nilai-nilai kemanusiaan dan perlindungan terhadap hak asasi manusia (Pujiono, 2007). Pancasila sebagai dasar dan ideologi Negara sangat diperlukan bagi masyarakat Indonesia untuk menjaga eksistensi bangsa Indonesia, karena di dalam setiap sila-sila pancasila terdapat nilai-nilai luhur bangsa Indonesia yang sesuai dengan kepribadian dari bangsa Indonesia itu sendiri (Safitri and Dewi, 2021). Keberadaan dan kaitan pancasila terhadap kehidupan berbangsa harus terus ditegakkan secara terus menerus. Hal ini dikarenakan pancasila memiliki fungsi yang sangat esensial dalam proses *social engineering* terhadap sistem hukum bangsa Indonesia. Hukum nasional yang dibangun harus memiliki tujuan membangun keadilan sosial, memperhatikan perlindungan terhadap hak asasi manusia, moral agama, menghargai sesama, serta mempersatukan seluruh unsur bangsa. Setiap peraturan harus dibentuk untuk menguatkan nilai Pancasila dan tujuan bernegara. Oleh karena itu, hukum yang ditetapkan harus meresapi dan mempertimbangkan nilai-nilai pancasila.

Perkembangan sebagian produk undang-undang dan peraturan pelaksanaannya terkesan tercerabut dari norma-norma yang berlandaskan falsafah Pancasila (Saptomo, 2019). Selain itu banyak juga masalah pada masyarakat Indonesia itu sendiri seperti banyak muncul aliran-aliran radikal pada agama tertentu yang menganggap bahwa pancasila bertentangan dengan ajaran agama, serta beberapa organisasi masyarakat yang visi dan misinya tidak sesuai dengan pandangan dan ideologi bangsa Indonesia yang berdasarkan nilai-nilai Pancasila. Hal ini mengakibatkan munculnya sikap intoleran atau kurangnya toleransi di dalam masyarakat serta diskriminasi terhadap ras, agama, golongan, atau etnis tertentu. Oleh karena itu, peran pemuda yang matang dalam berfikir semakin dibutuhkan di era ini untuk mengatasi masalah radikalisme. Hal ini dikarenakan kemampuan berselancar di dunia maya secara bijak ditambah dengan pengetahuan yang cukup serta pola pikir yang matang, pemuda akan menjadi agen masyarakat yang menyaring arus informasi yang diterima dan membuat masyarakat tetap terhindar dari paham-paham dan isu-isu radikal yang seringkali meresahkan masyarakat (Rizky, Mubarokah and Choirunisa, 2021).

Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin merupakan sebuah sekolah setingkat SMA yang berada di naungan pondok pesantren Al Hidayah Ketegan Tanggulangin. Peserta didik di sekolah tersebut merupakan santri yang mukim di pesantren. Selain sekolah, peserta didik Madrasah Aliyah Salafiyah juga belajar agama di pesantren (Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin, 2022). Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin memiliki masalah rendahnya penguatan ideologi pancasila berdasarkan hasil observasi dan wawancara dengan mitra Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin.

Pengabdian kepada masyarakat adalah kegiatan sukarela yang dilakukan untuk membalas budi kepada masyarakat sekitar dan masyarakat luas (FD, Muslimatun and Damayanti G, 2019). Ada beberapa aspek dalam pengabdian kepada masyarakat yang harus dilakukan untuk terciptanya masyarakat yang beradab yakni aspek dalam segi budaya, karakter dan pola pikir (Firdaus *et al.*, 2022). Pengabdian masyarakat di Sidoarjo berupa pengrajin lampu hias beraroma terapi (Novie, Usada and Asror, 2020), pengolahan sampah organik dan lindi (Widiyanti *et al.*, 2020) dan pengelolaan sampah rumah tangga (Rahmayanti, Hamidah and Yahya, 2020) telah dilaksanakan. Namun, pengabdian masyarakat terkait penguatan ideologi pancasila di lokasi Ketegan Tanggulangin Sidoarjo belum banyak dilakukan. Oleh karena itu, pengabdian masyarakat ini bertujuan untuk meningkatkan pemahaman nilai-nilai Pancasila dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa dan bernegara.

## Metode

Kegiatan pengabdian masyarakat "Seminar Penguatan Ideologi Pancasila di Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin" meliputi kegiatan pemetaan masalah mitra dan eminar penguatan ideologi Pancasila. Mitra pengabdian masyarakat ini adalah Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin. Pengabdian masyarakat "Seminar Penguatan Ideologi Pancasila di Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin" ini dilaksanakan di Ketegan Tanggulangin

Sidoarjo, Indonesia pada bulan Agustus hingga September tahun 2022. Kegiatan yang dilaksanakan pada pengabdian masyarakat ini adalah seminar penguatan ideologi Pancasila. Pelaksana pengabdian masyarakat ini adalah pengabdian masyarakat UNUSIDA sejumlah 12 orang.

### Hasil dan Pembahasan

Berdasarkan observasi dan diskusi yang telah dilakukan oleh mitra dan tim pelaksana, maka dilakukanlah serangkaian kegiatan pengabdian kepada masyarakat di Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin Sidoarjo. Kegiatan pengabdian masyarakat yang telah dilakukan meliputi kegiatan seminar penguatan ideologi Pancasila bagi peserta didik Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin seperti yang ditunjukkan pada gambar 1. Kegiatan seminar ini diadakan oleh pengabdian masyarakat UNUSIDA yang bekerja sama dengan Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin. Kegiatan ini dilaksanakan di Aula Madrasah Aliyah Salafiyah pada bulan Agustus 2022.



Gambar 1. Seminar Penguatan Ideologi Pancasila

Hasil dari kegiatan kegiatan seminar penguatan ideologi Pancasila bagi peserta didik Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin adalah sebagai berikut:

1. Peserta yang mengikuti Seminar Penguatan Ideologi Pancasila ada 52 peserta didik.
2. Materi yang disajikan dalam pelatihan ini adalah Ber Pancasila di Era Digital.
3. Para peserta yang mengikuti seminar ini merasa senang dan puas dengan kegiatan ini. Hal ini terlihat dari antusias peserta dalam mendengarkan dan bertanya tentang materi yang disampaikan, selain itu pemateri juga membagikan beberapa hadiah kepada peserta.
4. Pada acara penutupan, peserta mengharapkan agar program serupa diadakan kembali guna lebih memahami tentang ideologi pancasila.

### Limitasi

Kajian kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini terbatas pada tingkat desa atau kelurahan yaitu desa Ketegan di Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo.

### Kesimpulan

Rangkaian kegiatan pengabdian kepada masyarakat dengan tema "Seminar Penguatan Ideologi Pancasila di Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin" telah selesai dilaksanakan. Berbagai kegiatan pengabdian masyarakat untuk "Seminar Penguatan Ideologi Pancasila di Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin" berupa seminar penguatan ideologi Pancasila desa Ketegan Tanggulangin dan warga menyambut baik terhadap semua kegiatan yang dilakukan oleh tim pelaksana PkM Universitas Nahdlatul Ulama Sidoarjo. Pancasila mengandung nilai demokrasi,

keagamaan, kebudayaan, keadilan, kedaulatan, sampai dengan solidaritas. Pentingnya penguatan ideologi Pancasila adalah untuk menghadapi berbagai ancaman dan tantangan kontemporer bagi Indonesia di era globalisasi.

### Konflik Kepentingan

Tidak ada potensi konflik kepentingan yang relevan dengan artikel ini.

### Ucapan Terima Kasih

Peneliti mengucapkan terima kasih kepada kepala desa, tokoh dan warga desa Ketegan di Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo atas kerjasama dan dukungan sebagai mitra pengabdian kepada masyarakat.

### Daftar Pustaka

FD, S.A., Muslimatun, S. and Damayanti G, M. (2019) 'Student-Led Community Service Activities in Indonesia International Institute for Life Sciences (I3I) for Building Collaborative Work And Social Awareness', *Prosiding Konferensi Nasional Pengabdian Kepada Masyarakat dan Corporate Social Responsibility (PKM-CSR)*, 2, pp. 897-901. Available at: <https://doi.org/10.37695/pkmcsr.v2i0.432>.

Firdaus, M. et al. (2022) *Ragam Kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat, OSF Preprints*. Available at: <https://doi.org/10.31219/osf.io/fkhry>.

Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin (2022) *Laporan Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin Tahun 2022, Madrasah Aliyah Salafiyah Ketegan Tanggulangin*.

Novie, M., Usada, U. and Asror, M.A. (2020) 'Program Kemitraan Masyarakat Pengrajin Lampu Hias Beraroma Terapi di Desa Ketegan RT 08 RW 01 Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo', *Journal of Science and Social Development*, 3(2).

Pujiono (2007) *Kumpulan Tulisan Hukum Pidana*. Bandung: Mandar Maju.

Rahmayanti, A., Hamidah, L.N. and Yahya, M. (2020) 'Pelatihan Pengelolaan Sampah Rumah Tangga di Desa Ketegan, Kecamatan Tanggulangin, Kabupaten Sidoarjo', *Journal of Science and Social Development*, 3(1).

Rizky, M.H., Mubarokah, A. and Choirunisa, S. (2021) 'Cara Gen Z Menyikapi Radikalisme Demi Mencegah Aksi Terorisme di Era Revolusi Industri 4.0', in *International Conference on Islam and Civilization*. Jakarta.

Safitri, A.O. and Dewi, D.A. (2021) 'Pancasila sebagai Dasar Negara dan Implementasinya dalam Berbagai Bidang', *Journal of Education, Psychology and Counseling*, 3(2).

Sapto, A. (2019) *Akomodasi Keberagaman Nilai Sebagai Sumber Hukum dalam Penyusunan Peraturan Perundang-Undangan di Indonesia*.

Widiyanti, A. et al. (2020) 'Pengelolaan Pengolahan Sampah Organik dan Lindi di TPST Desa Tulangan Sidoarjo', *Journal of Science and Social Development*, 3(2).